



Paradigma de la asistencia sociosanitaria

En el último año han abierto en el País Vasco dos establecimientos más, por lo que cuenta a día de hoy con 842 boticas, que se corresponden con el 3,8% del total de España. De ellas, más de la mitad corresponden a la provincia de Vizcaya (438, el 52%), seguido de Guipúzcoa (con 288 y el 34,2%) y Álava (que crece hasta el 13,8% gracias a sus 116 establecimientos). Al igual que en el ejercicio anterior, las dos nuevas incorporaciones a la red de farmacias vascas se produjeron en la provincia alavesa.

De la misma forma, la media de habitantes por botica fue en 2022 muy superior a la media española de 2.137. El cómputo del País Vasco es de 2.623, presentando tanto en las capitales como en las provincias una cifra más alta comparada con la media a nivel nacional. En Vitoria-Gasteiz, la capital alavesa, asciende hasta 3.211 farmacias per cápita. También Álava presenta el dato más alto de venta media por oficina de farmacia, llegando hasta 1.088.091 euros. Una cifra muy destacada teniendo en cuenta que la media vasca es de 987.831 euros y la española todavía más baja,

810.396 euros. Sin embargo, es Vizcaya la región donde más farmacias se concentran (149 en la capital y 289 en provincia), seguida de Guipúzcoa (con 85 y 203, respectivamente), y Álava (donde hay 79 en la capital y 37 en el resto de la provincia).

Por otro lado, el presupuesto sanitario per cápita para 2022-2023, siguiendo en la misma línea que el resto de comunidades españolas, experimentó un crecimiento del 5,92%, ascendiendo hasta los 2.148 euros. Por su parte, los presupuestos del Departamento de Salud han alcanzado en 2023 los 4.690 millones de euros, un 6% (256,9 millones) más con respecto al de 2022. Se trata, de nuevo, del área con mayor dotación económica, siguiendo con el compromiso del Gobierno del Lehendakari Iñigo Urkullu de destinar tres de cada cuatro euros del presupuesto total a política sociales.

Acción social de las farmacias vascas

Y social es, en la misma línea, la línea de trabajo de las farmacias vascas. *“Nuestro objetivo es promover e impulsar la acción social y la innovación en las actuaciones de la profesión farmacéutica y de los farmacéuticos mediante el desarrollo y la coordinación de iniciativas sociales, con especial atención a pacientes y colectivos vulnerables”*, aseguraba **Xabier Aizpurua**, farmacéutico del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Guipúzcoa (COFG), en una sesión formativa sobre programas de farmacia social. Ese es el objetivo del COFG, que está apostando fuertemente por convertir a las 288 farmacias de la provincia en una red de impacto social positivo.

Aizpurua recuerda que la cercanía y confianza de la farmacia con la ciudadanía y su integración en el tejido social *“transciende al medicamento y los servicios farmacéuticos profesionales, abarcando labores fundamentales también en los ámbitos de salud pública (promoción de la salud y prevención de la enfermedad), así como en la detección de problemas habituales de la comunidad”*. En este sentido, se refiere al rol de la farmacia a la hora de detectar situaciones relacionadas con conflictos sociales, alertas de vulnerabilidad o situaciones de exclusión social, *“prestando ayuda*

a la población más vulnerable y ayudándole en su integración y plena participación en la sociedad". De las 22.220 farmacias en España, que atienden cada día a más de 2,3 millones de personas, Xabier Aizpurua destaca los programas sociales en los que actualmente participan las farmacias de Guipúzcoa, territorio pionero en su apuesta por el rol social de la farmacia: Donostia Lagunakoa; Farmazia Lagunakoa-Farmacia Amigable; Erlauntza (alianza por la salud comunitaria que se desarrolla en ocho barrios de San Sebastián relacionada con la

calidad de vida y autonomía de las personas); Euskadi Lagunakoa; la colaboración con el Teléfono de la Esperanza; la Atención Farmacéutica Domiciliaria a pacientes frágiles en colaboración con Fundación Hurkoa; el programa Zaintzak Gertu (dirigido a desarrollar una estrategia de cuidados de larga duración en el domicilio a las personas usuarias del servicio de ayuda a domicilio); Elkarteen Foroa (programa de participación ciudadana), o Begirada Adia (programa para movilizar a la comarca de Debagoiena hacia un compromiso con personas mayores en situación de fragilidad social, sociedad y/o aislamiento social).

"Los farmacéuticos situamos a las personas en el centro de nuestra actividad profesional y trabajamos por y con el paciente. Por ello, es importante que nos convirtamos en uno de los principales agentes en iniciativas de impacto social positivo, especialmente aquellas que se dirigen a pacientes y colectivos vulnerables. En Guipúzcoa contamos con muchos proyectos para promover el ecosistema social y la salud comunitaria", recalca. +

NÚMERO DE OFICINAS DE FARMACIA · 2022

	Total	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	22.220	100%	
País Vasco	842	3,8%	100%
Álava	116	0,5%	13,8%
Guipúzcoa	288	1,3%	34,2%
Vizcaya	438	2%	52%

MEDIA HABITANTES POR FARMACIA · 2022

	Total	En capital	En provincia
España	2.137	1.921	2.255
País Vasco	2.623	2.510	2.689
Álava	2.883	3.211	2.182
Guipúzcoa	2.515	2.210	2.643
Vizcaya	2.624	2.310	2.786

VENTA MEDIA POR OFICINA DE FARMACIA · 2022

	Total (euros)	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	810.396	índice 100	
País Vasco	987.831	21,9%	índice 100
Álava	1.088.091	34,3%	10,1%
Guipúzcoa	946.680	16,8%	-4,2%
Vizcaya	988.336	22%	0,1%

GASTO FARMACÉUTICO DISPENSADO EN FARMACIA · 2022

	Total (euros)	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	18.007.000.000	100%	
País Vasco	831.753.784	4,6%	100%
Álava	126.218.565	0,7%	15,2%
Guipúzcoa	272.643.956	1,5%	32,8%
Vizcaya	432.891.263	2,4%	52%

DISTRIBUCIÓN DE LAS OFICINAS DE FARMACIA · 2022

	En capital	En provincia
España	7.891	14.329
País Vasco	313	529
Álava	79	37
Guipúzcoa	85	203
Vizcaya	149	289

FARMACIAS VEC · 2022

	Farmacias índice corrector	% sobre total farmacias
España	643	2,9%
País Vasco	-	-
Álava	-	-
Guipúzcoa	-	-
Vizcaya	-	-

PRESUPUESTOS SANITARIOS PER CÁPITA · 2022-2023

	Media en euros	Variación
España	1.666	6,86%
País Vasco	2.148	5,92%

SISTEMA NACIONAL DE SALUD · 2022

	Número de recetas facturadas al SNS. Miles			Gasto medio por receta facturada del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2021	2022	Variación	2021	2022	Variación	2021	2022	Variación
España	1.022.765	1.086.031	6,19%	11,49	11,35	-1,18%	11.747	12.326	4,93%
País Vasco	42.608	44.174	3,68%	11,65	11,5	-1,28%	496	508	2,35%

EVOLUCIÓN DEL PRESUPUESTO SANITARIO 2016-2023 (MILLONES DE EUROS)

	2016	2017	2018	2019	2020	2021	2022	2023
España	56.486	4,03%	3,88%	2,99%	4,18%	7,8%	4,35%	79.337
País Vasco	3.497	0,8%	3,5%	3,94%	0,19%	6,06%	6,23%	4.690

Fuentes: Ministerio de Sanidad, IMS, Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, INE, FEFE, Aspime, Ministerio de Hacienda, FADSP, Farmaindustria, Fenin. Elaboración IM Farmacias